Granma ABRIL 2012 > viernes 20 DEPORTES

VEINTE AÑOS DESPUÉS

El ISLA en constante evolución



El Che predijo que Cuba tendría Grandes Maestros gracias a la Revolución.

GERARDO LEBREDO ZARRAGOITIA MAESTRO INTERNACIONAL DE AJEDREZ

L 2012 marca el vigésimo año de la creación del Instituto Superior Latinoamericano de Ajedrez (ISLA), inaugurado el 20 de abril de 1992 por José Ramón Fernández. Hondas raíces culturales han acompañado a esta institución desde su nacimiento.

Desde 1962 se celebraban anualmente en Cuba los torneos internacionales Capablanca in Memoriam, y ya en 1966 La Habana fue la sede de la XVII Olimpiada Mundial de Ajedrez, dos hitos en la historia de esta disciplina.

Más tarde, en 1989 se oficializa la enseñanza de esta materia en las escuelas primarias del país, haciendo realidad lo expresado por Capablanca en 1942: "A mi juicio, el ajedrez debía formar parte del programa escolar de todos los países". Nuestra Patria había graduado Grandes Maestros desde 1975, cumpliéndose así el vaticinio del Comandante Ernesto Che Guevara: "Cuba tendrá Grandes Maestros y eso será también obra de la Revolución".

Según su acuerdo fundacional, el ISLA —presidido por Silvino García, primer Gran Maestro nacido con la Revolución— constituiría: "una institución informativa, docente e investigativa, con el propósito de promover la práctica del ajedrez, contribuir a elevar el nivel de los ajedrecistas, estimular el intercambio de experiencias y dar respuesta a otras necesidades propias de la actividad".

EN APRETADA SÍNTESIS

Un apretado resumen de lo hecho parece rebasar estos propósitos.

Recién fundado, esta institución inauguró un tomeo abierto internacional con carácter autofinanciado, en la sala Ramón Fonst, iniciativa en la que persistió, en medio del periodo especial, durante una década, con más de 100 participantes promedio por evento y

varios grupos, uno de ellos infantil.

También en ese año inicial garantizó la celebración, en México, del Torneo Internacional Carlos Torre Reppeto y apoya sus siguientes ediciones anuales. En 1993 desarrolla una labor de culturización del ajedrez en ciudades mexicanas y bolivianas, actividad que ha tenido continuidad en diferentes países de América, superando a cursantes de este continente en su sede, así como a otros de Europa y África.

También en 1993, introduce el ajedrez como materia curricular en la Universidad del Deporte Manuel Fajardo, y ese mismo año, en coordinación con el Ministerio de Educación Superior, inaugura el Festival Internacional Universitario, deportivo-académico, AJEDUNI, del cual se han celebrado 12 ediciones.

Con su Escuela de Talentos, el ISLA ha dado a niños, niñas y ióvenes la contrupidad de supe-

jóvenes la oportunidad de superarse, obteniendo algunos de ellos títulos internacionales. A partir del 26 de septiembre del 2004, sus pupilos jugaron históricas partidas con los Héroes Ramón Labañino y Antonio Guerrero, mediante el Programa de los Cinco, de Radio Rebelde.

LAS PROPUESTAS DE FIDEL

A partir de las alternativas propuestas por Fidel para el desarrollo masivo del ajedrez en la simultánea gigante (11 320 participantes) del 7 de diciembre del 2002, en la Plaza de la Revolución, el ISLA ha trabajando durante este siglo, distinguiéndose las grandes simultáneas de 13 000 tableros el 29 de abril del 2004, en la Plaza Ernesto Che Guevara, de Villa Clara, y la efectuada al mismo tiempo en todo el país en el 2006, con 47 080 participantes, así como el torneo popular por equipos Tras las Huellas del Che, con cuatro ediciones a partir del 2008, las dos últimas con réplicas en las provin-

En el año lectivo 2003-2004, se iniciaron los cursos de Profesores Emergentes de Ajedrez, con un programa del ISLA y la Universidad del Deporte Manuel Fajardo, manteniéndose durante cinco ediciones con nivel de egreso universitario. También en coordinación con aquel centro se desarrolla a partir del 2007 la especialidad de Postgrado de Alto Rendimiento en Ajedrez, en la cual ya han defendido sus tesis cursantes de cinco provincias.

De impacto social han sido los 13 cursos de televisión, que a partir del año 2003 se han visto en el espacio Universidad para Todos, del Canal Educativo, acompañados de nueve tabloides publicados y otro en fase de edición, representativos del quehacer investigativo de la institución.

En Cuba, el desarrollo del ajedrez no se detiene, ideas y proyectos no faltan y al ISLA aún le queda mucho por bacer



Mijaín López, serio candidato a repetir el oro de Beijing.

LONDRES'12

Cubanos sobre la marcha

ALFONSO NACIANCENO

ASTA EL mismo mes de julio habrá posibilidades de clasificar a deportistas para los Juegos Olímpicos de Londres'12, que serán inaugurados el día 27.

Ayer partieron hacia Chile tres esgrimistas cubanos (la espadista Yamilka Rodríguez y su homólogo Reinier Enríquez, junto a la sablista Yaritza Goulet) para buscar sus boletos hacia la capital británica e incrementar los 80 clasificados que Cuba tiene hoy.

Corresponderá al atletismo llevar a la mayor cantidad de exponentes, pues a los 18 que ya ganaron su derecho se pudieran sumar otros 12, una vez que la Asociación Internacional de Federaciones de Atletismo (IAAF) haga el cierre en julio —la última en efectuar-lo— atendiendo a las marcas mínimas exigidas.

Además de los muchachos del campo y la pista, los nuestros estarán presentes en la lid bajo los cinco aros con el boxeo (pendiente de lograr sus cupos en las divisiones de 64, 69 y 75 kg durante la lid preolímpica de Brasil, en mayo). También compondrán la delegación el canotaje, ciclismo, clavados, levantamiento de pesas, lucha (incluida la libre femenina con Catherine Videaux), natación, tenis de mesa, taekwondo, tiro deportivo y remos.

En el transcurso de los próximos meses, además de las disciplinas antes mencionadas, la cifra crecerá teniendo en cuenta que el judo estaría en condiciones de agregar de 10 a 11 competidores en sus apartados femenino y masculino, de acuerdo a cómo quede su ranking una vez concluido, este mes, el Panamericano de Montreal.

El voleibol para mujeres rivalizará a partir del próximo domingo 29 en Tijuana, México, en pos de su plaza, mientras los varones lo harán del 7 al 12 de mayo, en Long Beach, Estados Unidos, con los anfitriones, titulares de Beijing'08, como rivales de mayor valía.

Igualmente, dos representantes del tiro con arco en cada sexo defenderán los colores patrios este fin de semana en el preolímpico de Medellín, Colombia, mientras el triatlón, pentatlón moderno y el badminton aguardan por las listas que han de confeccionar sus respectivas federaciones internacionales, conoció **Granma** en la Dirección de Alto Rendimiento del INDER.

15

La delegación cubana debe quedar integrada por deportistas con promedio de edad inferior a los 23 años, como aconteció en la edición de Beijing'08 y en los Panamericanos de Guadalajara'11. Se espera que el 30 % del grupo sean mujeres, lo cual ratifica la tendencia de la Mayor de las Antillas desde 1992, en cuanto a sus delegaciones.

DOS DESDE LA SEDE

Parlamentarios británicos alertaron por estos días sobre la posibilidad de que el aeropuerto Heathrow, el mayor del Reino Unido, pudiera colapsar ante la llegada masiva de atletas y turistas para los Juegos.

John Whittingdale, presidente del Comité de Cultura, Medios de Comunicación y Deportes, dirigió una carta al ministro de Cultura y Deportes, Jeremy Hunt, alertando de que las largas filas en las ventanillas de control de pasaportes obligarían a algunas naves a sobrevolar en círculo la terminal aérea, otros pasajeros quedarían dentro de los aviones detenidos en las pistas de aterrizaje, sin descartar las aeronaves que pudieran permanecer bloqueadas en las puertas de embarque.

También desde Londres se supo que siete de las principales compañías controladoras del suministro de agua a la población, en los sectores sur y este del país, impondrán multas en libras esterlinas equivalentes a 1 600 dólares a quienes empleen mangueras para regar jardines y frieguen automóviles en la calle.

Debido a la sequía que azota a esas zonas, unos 20 millones de personas deberán acatar el dictado, con algunas excepciones como el riego del césped y superficies de instalaciones empleadas en deportes nacionales, así como las contempladas para los Juegos Olímpicos.